

Communiqué de presse - Roubaix, le 23 avril 2025

Qui sont les 4 projets sélectionnés pour intégrer l'incubateur à impact de Roubaix ?

Ce mardi 23 avril 2025, la ville a révélé sa première promotion innovaiX parrainée par Hubert Motte, fondateur de la Vie est Belt.

Engagée depuis dix ans dans l'économie sociale et solidaire, la Ville de Roubaix franchit une nouvelle étape. Elle accueille, à l'Avant-Poste, en partenariat avec BGE Hauts de France, un incubateur de projets à impact répondant aux besoins du territoire. **Les 4 premiers incubés issus de l'appel à projets lancé début mars entament aujourd'hui leur parcours. Il durera neuf mois.**

Objectifs du dispositif : développer des activités économiques à impact social ou environnemental sur le territoire ; mais aussi, renforcer la politique de la Ville en matière d'ESS, de transition écologique et d'économie circulaire et favoriser la coopération territoriale entre les acteurs de l'innovation sociale et environnementale.

Un partenariat Ville de Roubaix / BGE Hauts de France

La mise en place de ce nouveau dispositif repose sur un partenariat conclu entre la Ville de Roubaix et la BGE Hauts de France : la première apporte son écosystème en matière d'ESS, fruit des politiques menées ces dix dernières années ; la seconde, son savoir-faire dans le domaine de l'accompagnement des porteurs de projets. Suivant les termes de la convention votée en séance de conseil municipal le 6 février 2025 et signée le 11 février 2025, la Ville de Roubaix octroie une subvention de 34 000 euros à la BGE Hauts de France chargée de mener l'action et d'y dédier un chargé de mission.

Quatre premiers incubés

Conformément aux ambitions affichées, pour cette première promotion parrainée par Hubert Motte, le fondateur de La Vie Est Belt, 4 projets ont été retenus par un jury composé de la Ville de Roubaix, de représentants de la BGE Hauts-de-France et de partenaires.

Durant les neuf mois que durera leur parcours, ces 4 incubés bénéficieront :

- D'un conseil sur mesure :
 - de l'élaboration de la feuille de route de l'entrepreneur au diagnostic d'atteinte des objectifs.

- D'un parcours collectif de formation avec des ateliers thématiques et des conférences sur :
 - les nouveaux modèles économiques, l'initiation et l'intégration des enjeux de transition énergétique, les compétences transverses du chef d'entreprise, les filières techniques - économie circulaire, énergie, mobilité, les montages juridiques et les gouvernances spécifiques à l'ESS.

- D'une mise en réseau pour développer les coopérations locales et territoriales :
 - temps forts avec la promotion d'entrepreneurs, visites de sites et rencontres entre entrepreneurs et financeurs, rencontres avec des « top speakers » personnes inspirantes dont l'expertise et les expériences sont reconnues.

FICHE LAURÉAT – INNOVAIX

Nom du projet :

YVI

Nom du / de la lauréat(e) :

Romain DUFOSSE

dufosse.romain@laposte.net- 06.04.14.30.33

Description du projet :

YVI est une solution domotique éthique et non intrusive dédiée aux établissements médico-sociaux (EHPAD, MAS, hôpitaux psychiatriques). Elle repose sur des capteurs sans fil, sans pile, installables sans travaux, qui détectent les situations à risque (fugues, malnutrition, inconfort thermique...) sans caméra ni dispositif porté. Les données sont traitées localement (edge computing) pour respecter strictement le RGPD et la vie privée des résidents.

YVI permet aux soignants d'agir au bon moment, sans alourdir leur charge mentale, tout en renforçant la sécurité et le confort des personnes vulnérables.

Le modèle est pensé pour être progressif (POC chambre témoin → site complet), duplicable, et compatible avec l'économie sociale et solidaire.

Besoins identifiés :

Le projet YVI répond aux enjeux de santé, d'inclusion et d'innovation sociale repérés sur le territoire roubaisien.

Il s'inscrit dans une logique coopérative avec les établissements médico-sociaux locaux, en proposant une solution domotique non intrusive, pensée pour améliorer le quotidien

Pourquoi ce projet a été retenu ?

Il peut contribuer à une dynamique territoriale de prévention santé, de sobriété technologique, et d'autonomisation des structures médico-sociales, en cohérence avec les ambitions sociales et environnementales de Roubaix.

YVI intègre des impacts positifs à tous les niveaux de son modèle : impact social, Impact économique, Impact environnemental :

En résumé : YVI est une solution sobre, humaine, utile et durable, conçue pour maximiser l'impact tout en minimisant les externalités négatives.

FICHE LAURÉAT – INNOVAIX

Nom du projet :

URBAN Mining

Nom du / de la lauréat(e) :

Ugo BOASSO
07 72 66 80 62
ugo.boasso@gmail.com

Description du projet :

Ugo souhaite créer une unité de traitement automatisé des déchets électroniques et en particulier des cartes électroniques.

Besoins identifiés :

Ugo répond aux besoins environnementaux au traitant ces déchets avec une technique innovante garantissant 60% de pollution en moins sur le traitement des cartes électroniques et également une revalorisation accrue des métaux présents dans ces mêmes cartes.

Pourquoi ce projet a été retenu ?

Ce projet aura plusieurs impacts positifs sur le territoire : impact environnemental, insertion dans l'économie circulaire, création d'emploi local.

FICHE LAURÉAT – INNOVAIX

Nom du projet :

Circuits cyclo-touristiques et insertion par le sport

Nom du / de la lauréat(e) :

Charlotte HYEST

06.84.02.24.89

Description du projet :

Porté par les valeurs du sport et de la mobilité douce, ce projet vise à organiser des circuits à vélo à destination de personnes éloignées de l'emploi, pour leur transmettre les valeurs de l'effort, du dépassement de soi, de l'endurance et de l'esprit d'équipe. En s'appuyant sur la notoriété cycliste de Roubaix et les dynamiques locales autour du vélo, nous souhaitons développer une offre à double volet : inclusion sociale via le sport, et valorisation du territoire à travers des circuits cyclo-touristiques à destination d'un public varié allant des touristes locaux (excursionnistes), aux touristes étrangers (notamment belges, néerlandais et anglais).

Besoins identifiés :

Le projet s'inscrit dans la dynamique identifiée dans la fiche opportunité « Activités économiques autour du vélo : événements, excursions, voyages à vélo » de la Ville de Roubaix. Notamment car il répond à plusieurs leviers clés : l'organisation de randonnées pour des jeunes en parcours d'insertion, ainsi que la création de circuits à destination de touristes (notamment flamands et néerlandais) s'inscrit directement dans l'opportunité d'un service d'événements et d'excursions à vélo.

Pourquoi ce projet a été retenu ?

Impact social et insertion : le projet s'appuie sur une initiative déjà expérimentée à Roubaix (voyage à vélo à finalité d'inclusion), en reprenant cette logique d'apprentissage par le sport pour favoriser l'autonomie, la cohésion, et la remobilisation des jeunes. Le projet intègre une triple ambition d'impact : social, environnemental et économique

FICHE LAURÉAT – INNOVAIX

Nom du projet :

Cycle WASTE

Nom du / de la lauréat(e) :

Jérémie GUILBERT et Kassoum Dindbaongo
0665549206 – jeremie@carbonzero.bike

Description du projet (en 2-3 phrases) :

Devenir un leader de la collecte écologique des déchets dans les centres urbains, en créant un modèle reproductible à l'échelle nationale et en sensibilisant les communautés à l'importance d'une gestion durable des déchets."

Notre ambition : étendre le concept au-delà d'une ville ou d'un quartier. Notre modèle est reproductible et ambitionne de contribuer à un changement de mentalité en matière de gestion des déchets. Ces déclarations mettent en lumière les valeurs fondamentales de Cycle Waste et son objectif d'allier innovation, proximité et responsabilité environnementale.

Besoins identifiés :

"Cycle Waste" répond pleinement aux éléments de la fiche opportunité territoire E25 de la Ville de Roubaix : "Activités économiques autour de la livraison à domicile : produits locaux, lien social".

Pourquoi ce projet a été retenu ?

Cycle Waste développe une logistique du dernier kilomètre en vélo-cargo, une solution décarbonée, silencieuse et agile, parfaitement adaptée à un environnement urbain dense comme Roubaix. Ce mode de transport durable peut être directement mobilisé pour la livraison de produits bio et locaux, en collaboration avec des structures comme El Cagette ou d'autres groupements d'achat.

Ils proposent ainsi une alternative écologique aux véhicules utilitaires classiques, avec une offre de services qui s'étend à la livraison de produits alimentaires, tout en répondant à des enjeux de lien social.

De plus, le projet a une dimension inclusive et citoyenne, en lien avec les ambitions de la ville de Roubaix de favoriser des modèles économiques responsables, accessibles à tous, et centrés sur les besoins des habitants, y compris les plus isolés.

ROUBAIX, une longue histoire avec l'économie sociale et solidaire

Historiquement, le soutien à l'économie sociale et solidaire fait partie de l'ADN de la ville. Roubaix a toujours été un terreau fertile : les premières mutuelles y ont vu le jour à partir de 1816 sous le nom de Sociétés de Secours Mutuels. C'est aussi à Roubaix qu'est né en 1943 le premier Comité Interprofessionnel du Logement. Depuis, Roubaix n'a jamais cessé d'innover, sur les plans économique, social et environnemental.

Quelques dates clés

- En 2015, Roubaix élabore avec une quarantaine d'acteurs de l'économie sociale et solidaire un plan local de développement de l'ESS : le plan ESSaimer. Son ambition est de concilier activité économique et utilité sociale, en facilitant la création d'emplois et l'investissement dans les domaines de l'écologie, de la culture, de la technologie et de l'innovation.
- En 2017, elle organise un Startup Weekend Innovation sociale qui permet à des porteurs d'idées de créer des prototypes de projets socialement innovants en 54 heures, avec l'aide de coachs et d'experts. Cet événement est renouvelé en 2019 et en 2021.
- En 2018, elle lance ESSaimons, dispositif innovant qui soutient la création ou le développement de SCIC par une prise de participation de la Ville à leur capital.
- En 2021, elle expérimente « Maison Super Local » et accueille une première promotion de porteurs de projets à impact social, afin de répondre aux besoins du territoire.
- En 2022, elle prépare sa candidature à l'expérimentation Territoire Zéro Chômeur de Longue Durée, dispositif pour lequel elle a reçu son habilitation en 2024.

Et si on « innovaiX » ?

- Depuis 2023, enfin, Roubaix fait évoluer son soutien à l'ESS et à l'innovation sociale et environnementale via la démarche « Et si on innovaiX » ? Cette démarche a pour ambition de prolonger les dynamiques précédentes, de les consolider et d'accroître les impacts positifs de l'ESS et de l'innovation sociale et environnementale sur le territoire. « Et si on innovaiX » a déjà donné lieu à plusieurs événements, des ateliers de travail et à la création d'une plateforme collaborative en ligne. Le dispositif a permis de commencer à décroiser des acteurs proches qui avaient peu d'interactions entre eux : entrepreneurs de l'ESS, de l'économie circulaire, du Zéro Déchet, de la RSE et les incubateurs installés à Roubaix. « Et si on innovaiX » est par ailleurs au cœur des actions menées par la Ville de Roubaix en faveur de l'entrepreneuriat : création d'un

club des entreprises RSE, organisation d'afterworks ouverts aux acteurs de l'économie circulaire, animation de la politique emploi, accompagnement des entrepreneurs (y compris en termes d'immobilier) et soutien aux projets à impacts, tels que Tissel, tiers-lieu de production dédiée à l'économie circulaire. Grâce à cette dynamique, les liens entre les acteurs économiques et la Ville perdurent et se réactualisent régulièrement. Elles dessinent une coopération territoriale que la démarche « Et si on innovaiX » permet de cultiver, en mettant l'accent sur cet intérêt commun à tous de rendre le territoire plus prospère et plus attractif.

BGE Hauts de France, au service de l'accompagnement des futurs entrepreneurs

Premier réseau régional d'appui aux entrepreneurs, BGE Hauts de France a accompagné la création de près de 50 000 entreprises depuis plus de 45 ans. Présente dans 17 villes de la région, dont Roubaix, antenne historique, l'association agit en partenariat avec les collectivités pour favoriser un entrepreneuriat durable au cœur des territoires. BGE Hauts de France propose ainsi des services de proximité à celles et ceux qui souhaitent entreprendre pour leur permettre de :

- Clarifier et structurer leur démarche, pour lancer leur entreprise avec une bonne préparation
- Développer leurs compétences en gestion et en pilotage d'activité, notamment avec des formations certifiantes
- Tester leur projet, grâce à l'Incubatest, sa couveuse d'entreprises
- S'équiper, en facilitant leur accès aux financements, aux garanties
- S'entourer et développer leur réseau

Site internet : www.bge-hautsdefrance.fr